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文润浙江·“大系”之路文润浙江·“大系”之路
本报讯（记者 李娇俨）“中国历

代绘画大系”成果展正在国家博物馆
展出。前段时间，一群身着制服的讲
解员在人群中格外显眼。她们的专业
解说，拉近了观众与古画的距离，她们
的耐心引导，让更多人感受到“大系”
中的文化温情——目前，这6位来自嘉
兴的讲解员已结束为期32天的首都之
行，返回浙江。但“大系”国博展在她
们心中激起的涟漪，却久久不能平静。

嘉兴技师学院学生钱心妍，从“大
系”嘉兴展一路讲到了北京展。“每当
讲到嘉兴的大收藏家项元汴时，我都
特别激动，因为能把浙江文化传递给
首都观众。”钱心妍说。出色的讲解换
来了北京观众的热情回应，讲解时，一
位北京阿姨对她说：“小姑娘，你把你
知道的都讲给我们听，有什么知道的
都说出来。”

从9月19日出发去北京，嘉兴讲解
小团队见证着“大系”成果展的从无到
有。布展阶段，她们白天去国博熟悉场
地，时刻关注布展情况；晚上回到酒店，
在领队富稚钧的带领下，每天都围坐在
一起学习，分工梳理重点画作及介绍。
团队里还有嘉兴学院设计学院的专业教

师周琳，为队员们补充了许多绘画知识。
随着时间临近，一幅幅画作上墙，

展览一点点成形，她们感觉自己化身为
接力赛选手，要把“大系”讲好，才能不
辜负为之付出努力的策展团队。

但庞大的体量、复杂的动线，让讲
解员们在开幕式前倍感压力。有观众
曾对来自嘉兴南湖学院的学生徐嘉玲

说：“这样的展太少见了。”确实，整整3
个展厅的展陈空间，仓储式的展览，全
部是高清打样稿的展品，这是一次全新
的讲解考验。

“我每一次讲解都会把观众看作朋
友。只要准备充足，用真心和真情去
讲，就不会因为来宾的变动而感到紧
张。”徐嘉玲说。

周琳表示，在讲解过程中，除了对
成果展17年磨一剑的艰辛历程的展
示、绘画作品的深度讲解和数字化创新
的分享，她们更加注重与观展者的交
流。来自各行各业、各年龄层的观众在
给予“大系”高度评价的同时，也通过讲
解了解到嘉兴天籁阁对中国绘画史的
巨大贡献。

“中国历代绘画大系”展示着灿烂
的中华文明，也承载着弘扬优秀传统艺
术的使命。富稚钧参与了包括开幕式
在内的十多场讲解接待，“身为‘大系’
的讲述者，也是文明的传播者。希望通
过我们的讲解，向观众展现千年绘画的
风采，让观众感受千年文脉的流传，坚
定文化自信。”

“十一”假期期间，嘉兴讲解员团队
累计为观众提供讲解服务196场次，每
人每日完成4场公益讲解。国宝重光，
讲解员与观众之间建立的纽带，成为优
秀传统文化基因在当代转化的新方
式。“大系”是一座以画证史、以画鉴今
的富矿，需要更多的解读、阐释，搭建走
进大众的桥梁。

“大系”国博展还在继续，接力棒传
到了哪里？记者了解到，第二批嘉兴讲
解员即将踏上前往北京的旅程。

丹青不老，回响千年。我们期待新
的“大系”故事。

“大系”国博展6位嘉兴讲解员首都归来谈感受——

我们用真心真情，带观众走进画中

本报讯（记者 王波 通讯员 褚燕玲
余凡）“海晏北路有一块交通导示牌遮
挡布脱落，存在安全隐患，请处理。”不久
前，宁波市鄞州区福明街道江城社区网
格员孙波娜，通过手机“智管家”迅速上
报巡查时发现的问题，交警部门很快便
赶来处理。借助数字化手段开展文明创
建，宁波基层实现了文明创建问题快发
现、快受理、快整改、快督查、快评价。

建设基层智治系统，如何让数据多
跑路，提高治理效能？今年以来，宁波
构建市、县、乡、村、网格五级数智架构，
建设“智治云图”“智治平台”“智管家”
等管理决策端，串联1个市级社会治理
综合服务中心、10个县级社会治理中

心、156个街镇综合信息指挥室、2841
个村社区，将11025个网格、40960个
微网格纳入其中，为基层治理提供智慧
化支撑。

聚焦村社报表多、报送压力大的问
题，鄞州区研发“基层一表通”应用。在
疫情防控中，工作人员通过该应用能轻
松查询本社区居民疫苗接种完成情况、
各剂次接种预约情况等信息，将以往需
人工核查的五六张不同类别的表格，变
为自动信息采录和智能校准。“这个应
用切实为我们基层减了负！”江城社区
社工柳莺介说。目前，该应用已汇集鄞
州区120万人口、48万房屋数据的基础
治理，实现人口数据约200个信息字段

的一表通查。
在宁波市社会治理综合服务中心

的数据后台上，每天接到上报的社会治
理事件达8000余件，其中群租房安全
隐患整治、僵尸车管理、车棚车库综合
管理、餐饮油烟等，是频频出现的“老大
难”问题。“乍看都是‘鸡毛蒜皮’的事，
但若处理不好、不及时，影响可不小。”
宁波市委政法委基层治理指导处处长
金伟说，对此，宁波研发投用僵尸车、消
防通道堵塞、文明养犬等10个基层治
理“一件事”集成应用，做到县（市、区）
跨部门、跨层级“一件事”集成一键协同
处置。截至目前，“一件事”应用已完成
事件处置 21557 件，事件处置率达

98.7%。
平台支撑，更好实现多跨协同。今

年，宁波在各县（市、区）社会治理中心
上线“智治云图”管理决策端，归集人
社、公安、应急、教育、卫健等部门数据，
强化跨层级、跨区域、跨部门的数据共
享、协同管理，推出27个细分领域算法
和全域突发事件智能感知等13个数据
模型，实现“一屏观天下、一网管全域、
一键快处置”。在鄞州区云龙镇，全新
构筑的“掌上治村”平台在全镇18个村
社上线，1.4万名村民进驻，成为村域

“智治”的有力支撑。平台与镇级综合
指挥系统衔接，实现了一网联通千万
家、千家万事网上解。

宁波构建市、县、乡、村、网格五级智治系统

基层治理“老大难”，一键处置

本报讯（记者 全琳珉）日前，国家邮政局明确，2025年
底，全国范围邮政快递网点禁止使用不可降解的塑料包装袋、
塑料胶带、一次性塑料编织袋等。浙江快递包装绿色治理的情
况如何？“变绿”后会涨价么？近日，记者采访了省邮政管理局。

据悉，按计划，浙江将在2022年年底先行禁止使用不可
降解的塑料包装袋、一次性塑料编织袋。

2020年，国家发展改革委、生态环境部印发的《关于进一
步加强塑料污染治理的意见》指出，到2022年底，北京、上海、
江苏、浙江、福建、广东等省市的邮政快递网点，先行禁止使用
不可降解的塑料包装袋、一次性塑料编织袋等，降低不可降解
的塑料胶带使用量。今年8月，省邮政管理局还召开全省邮
政快递业节能环保暨快递包装绿色转型工作推进会，明确了
《意见》中的要求。

截至9月底，浙江邮政行业不可降解的塑料包装袋使用
量月均环比减量29.21%，一次性塑料编织袋使用量月均环
比减量18.64%，不可降解塑料胶带使用量月均环比减量
1.76%，采购使用符合标准的包装材料和规范包装操作两个
比例均达到90%，快递包装绿色治理工作取得了初步成效。

虽然包装“变绿”已是趋势，但有不少消费者产生了疑
虑——使用环保材料后，快递是否会涨价？

省邮政管理局相关负责人表示，对快递企业来说，成本问
题确实是包装“变绿”的一大难点。一些更为环保的包材比起
普通的包材价格更高，这会导致快递企业经营成本上升。

不过，记者也注意到，目前应对包装“变绿”，不少快递企
业把目光放在可循环产品或减少重复包装，而不是涨价上。
例如，菜鸟推出多重措施鼓励消费者加入快递纸箱绿色回收
行动；中通快递推行电子面单、绿色循环中转袋、“瘦身胶带”
封装、全网可循环中转袋的使用等。

从全省层面来看，截至目前，全省累计投放可循环快递箱
（盒）135万个，在邮政快递营业揽投网点布设回收装置1.4万
个，回收复用瓦楞纸箱3230万个。

省邮政管理局相关负责人表示，未来，浙江在抓好全面治
理过度包装、强化监管的同时，将稳妥推进可循环快递包装规
模化应用试点，推进包装回收复用，督促指导寄递企业优先采
用可重复使用、易回收利用的包装物。
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本报讯（共享联盟·诸暨 斯海燕
通讯员 王建锋）日前，省院士专家工
作站建设协调小组办公室公布了
《2022年度浙江省院士工作站和重点
支持的省级院士工作站名单》,诸暨的
浙江圣翔航空科技有限公司被评为省
级重点院士工作站。

圣翔航空院士工作站成立于2016
年5月，为企业解决了不少难题。例如
在陕西省人民医院直升机停机坪项目
启动后，圣翔团队就面临一个难题。
当时，医院主体大楼建成已有40年左
右，与现在设计标准相比，设计载荷余

量存在不足。周丰峻院士组织专家团
队使用吸能减振的柔性结构设计原理
和多层均衡分力设计方法，大幅降低
了直升机对停机坪的冲击载荷。目前
这个停机坪在医院开展应急救援方面
仍发挥着重要作用。

诸暨自2010年以来创建了40家
院士专家工作站，建立起“院士常来、团
队长驻”的合作机制。据统计，今年以
来，诸暨企业与各院士专家工作站合作
开展重大关键技术攻关55项，开发新产
品124项，申请专利307项、授权专利
283项，新增产值38.12亿元。

40家院士专家工作站助企解难40家院士专家工作站助企解难
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本报讯（记者 李世超）近日，安
吉县第三小学老师王霞家里来了一位

“小客人”蔡莫媛，王霞辅导她完成作
业后又督促其进行体育运动。原来，
蔡莫媛的父母正在防疫一线执勤，为
了让家长放心，王霞主动在“安心托”
上抢了单，连续两个晚上看护孩子4
个小时。

“安心托”是安吉县教育局党委组
织开发的一个为当地防疫、招商一线人
员提供子女托管服务的平台，托管志愿
者全部由该县教育系统党员、教师担
任。按照数据匹配、距离就近和性别区
分等原则，提供精准托管服务。目前已

登记“支援库”志愿者教师2671人，“求
援库”托管需求学生442人，托管服务
范围覆盖全县所有乡镇街道。

有托管需求的家长联系班主任
后，由班主任在“安心托”平台“下
单”。“下单”后，住得最近的20名教师
就会收到托管学生的信息，并根据自
己的时间“抢单”。匹配成功后，托管
教师和家长都会收到短信，再进一步
具体沟通确认。

安吉县教育局相关负责人说，为方
便志愿者安排时间，“安心托”设置工作
日托管时间从18时30分到20时30分
共两个小时，双休日每半天3个小时。

有了安心托 家长更安心
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本报越城11月2日电（记者 王佳
通讯员 姚波 共享联盟·越城 许烨珂）

“船的这头是古戏台，另一头是绍兴亚
运会场馆，我们在中间勾勒了从船到
地铁的交通工具演变，展现城市的快
速发展。”11月2日上午，在绍兴市越
城区孙端街道安桥头村，浙江工业大
学之江学院学生潘艺颉调着颜料盘，
和5名队友在一艘乌篷船前专注地创
作着。

当天，以“传&船——让传统驶向未
来”为主题的2022首届绍兴“水乡社戏”
活动开幕式在这里举行。现场，一场创

意十足的乌篷船彩绘比赛紧张进行，来
自市内外11所高校的师生团队围绕船
体，用五彩颜料绘出新时代的“乌”篷
船。据悉，本届社戏活动在孙端街道安
桥头村和皇甫庄村同时举行，从11月1
日持续到6日。

今年是鲁迅短篇小说《社戏》发表
100周年。和小伙伴在月下撑着乌篷
船去看一场社戏，是鲁迅先生温情的童
年回忆。本次“水乡社戏”活动围绕小
说描写的真实原址，展开一系列艺术文
化活动，打造雅俗共赏的水乡社戏，让
经典融入百姓生活，沉浸式还原鲁迅笔
下的故乡风情。

绍兴社戏是国家级非物质文化遗
产。在新时代，越城如何结合鲁迅文化

激活传统江南水乡社戏，打造文旅融合
新地标？

水乡社戏，首先得做好水上文章。
“要给传统文化插上时代的翅膀。”鲁迅
文化基金会会长周令飞表示，作为水乡
社戏的重要组成部分，乌篷船是绍兴独
有的文化符号。要利用大学生的想象
力和创造力，赋予乌篷船新的生命，如
用船体彩绘和自由划比赛等形式，吸引
更多年轻人参与进来。

除了乌篷船彩绘和自由划比赛，为
期六天的活动中，还安排了社戏海选、专
业剧团名剧选段表演、社戏会市、社戏晚
会等活动，通过植入时尚元素丰富互动
体验，将原始社戏风貌与现代艺术充分
结合，展示水乡社戏民俗内容及文化特

征，为群众送上一场丰盛的文化大餐。
“原先的社戏以庙会戏为主，这次

我们创新加入了大学生表演及其他歌
舞形式，还增设了节目海选环节。”周令
飞介绍，活动最后一天的水乡社戏晚
会，将融入民乐、舞蹈、声乐，结合越剧、
绍剧等本土传统艺术形式，打造一台地
域特色浓郁、形式感丰富、艺术水准高
的“盛宴”。

“此次‘复活’百年《社戏》，既有对传
统的传承，也有创新突破。”孙端街道党
工委副书记、办事处主任谢炜表示，希望
借助此次活动，丰富当地村民群众的精
神文化生活，同时吸引更多游客前来鲁
迅故乡感受童趣，推动当地乡村振兴、农
商文旅融合之路越走越宽。

鲁迅小说《社戏》发表百年，首届绍兴水乡社戏活动开幕

撑着乌篷船，找寻百年社戏的新模样

徐嘉玲在国家博物馆为观众讲解“大系”国博展展品。 受访者供图

11月1日至6日，首届绍兴“水乡社戏”活动在绍兴市越城区孙端街道安桥头村、皇甫庄村举行。图为11月1日晚，观众在安桥头村祝福广场观赏社戏演出。 鲁迅文化基金会供图

之江新事

本报杭州11月2日讯（浙江法制报
记者 张宇洲 陈贞妃）“伸小手，拉大
手，平安反邪乐悠悠……”2日晚，在杭
州市余杭区未来科技城国际会议中心
的晚会现场，来自五常街道和五常中心
小学的6名小朋友打着清脆的快板，为
大家说唱了一首《平安反邪乐悠悠》。
稚嫩的童声引得台下不少小朋友一同
跟着节奏哼唱。

由余杭区委政法委、区委平安办主
办，浙江浙法传媒集团承办的以“共建
更高水平‘平安余杭’”为主题的余杭区
平安创建宣传活动由此正式开启。该
活动得到省委政法委、杭州市委政法委
大力支持。

近年来，余杭区以更高水平建设平

安余杭为目标，全力以赴防风险、护安
全、保稳定、促发展，先后获评“中国社
会治理百强县（市、区）”前十名、平安中
国建设示范区，被授予“一星平安金
鼎”，平安考核连续4年位居全省前十，
交出了“大区善治”的高分答卷。

为更好宣传平安余杭，当地启动平
安校园、社会治安、安全生产、消防安
全、国家安全、交通安全等十大主题宣
传活动，区委政法委还在各行各业中组
建平安余杭宣传队伍。

据悉，该活动还在省委政法委“平
安鼎”微信号、“浙江政法”抖音号、“余
杭发布”微信号、“平安余杭”抖音号开
设直播通道，让更多群众线上感受“法
治文化盛宴”。

群众演绎平安余杭故事
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本报云和11月2日电（记者 邬敏
通讯员 朱亮羽 王凤凤）2日，在丽水
市云和县举行的“丽水味道·梨”创意大
赛开幕式上，云和“梯田三白”品牌及
2022年度“丽水山耕”拳头产品培育名
单发布。

“梯田三白”的品牌形象定位为“云
海玉蔬”，主要是产自云和高山地区的
白茄子、白辣椒、白黄瓜三类高山有机
蔬菜。“梯田三白”因品种谱系古老，种
植历史悠久，是浙江省蔬菜种质保护品
种之一，广受消费者青睐，给广大种植

户带来了良好的经济效益。
2022年度“丽水山耕”培育的拳头

产品主要包括惠明茶、遂昌长粽、庆元
香菇、青田杨梅、丽水枇杷、缙云菜干、
松阳香茶、龙泉黑木耳、云和雪梨、青
田稻鱼米等十大山区特色农产品。其
中，“庆元香菇”是国家地理标志农产
品，品牌价值达49.26亿元，连续多年
蝉联中国食用菌第一品牌，产品畅销
全球；2021年缙云菜干产业产量960
万斤，产值7680万元，成为山区农民
增收新产业。

白茄子白辣椒白黄瓜组团出道
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